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早报记者 杨小舟

世界经济论坛2014年年会25日
在瑞士达沃斯落幕。 近几年来，在这
个以讨论全球经济为主的观点盛会
上，地缘政治因素逐渐上升。 今年达
沃斯论坛“地缘政治风险”理事会主
席、复旦大学国际问题研究院常务副
院长吴心伯教授表示，2014年东亚和
中东成为全球两大地缘政治风险的
中心，对中国而言，2014年“可能很难
指望在安倍执政期间中日关系有很
大的缓和，所以只能确保底线，底线
就是尽量减少摩擦和冲突”。

东亚和中东是风险源
东方早报：2014年全球最大地缘

政治风险在哪里？
吴心伯 ： 前几年在全球化浪潮

下，地缘经济、相互依存更突出些，这
两年很明显地缘政治因素在上升，从
而带来了一些地缘政治的风险。 2014
年大家比较关注两个地区的风险，一
个是东亚地区，另一个是中东地区。

东亚地区有很多复杂因素推高
了地区的地缘政治风险。 比如一些国

家内部政治的变化导致其对外政策
的变化。 像日本右翼势力上台后，主
张扩军修宪等政策，加剧了与邻国关
系的紧张程度，使日本成为地区安全
的不稳定因素。 还有朝鲜，它的走向
也值得关注。

还有一个因素是相关国家的战
略调整。 比如美国总体上加强了在亚
太的投入，特别是在安全上。 这些投
入有很大一部分是针对中国的。 这样
会造成中美战略关系、安全关系的紧
张，竞争性上升。

第三个因素是力量对比的变化。
主要反映在中国国力上升，周边国家
是否适应。

这些因素导致东亚地缘政治风
险在上升，特别是这些因素跟历史遗
留的领土领海争端问题结合起来，风
险就更大了。 我们有一个专场就是讨
论全球安全环境，其中英国国际战略
研究所（IISS）所长奇普曼认为，中日
之间战略竞争会加剧。

我的看法是，中日之间不可能发
生大规模战争， 尽管有钓鱼岛争端，
但中国不想打，日本不敢打，美国不
愿意卷入。 但我们不排除意外的冲突
和低烈度摩擦的风险。 从朝鲜半岛来
讲，也存在南北冲突的风险。

中东的地缘政治风险首先是美
国战略调整，包括美国和伊朗关系在
改善、美国可能会减少在该地区的军
事投入———这个从叙利亚化武问题
看得出来， 至少在奥巴马任期内，美
国不大愿意在该地区展开大规模的
军事行动。

其次，美国的战略调整也造成中
东相关国家关系的变化。 沙特很反感
美国和伊朗谈核协议， 以色列也是，
几个主要国家之间的关系处在不确
定的状态。

第三，一些国家内部正在发生变
化，比如埃及、叙利亚。 2014年叙利亚
问题可能会慢慢退潮，国际社会对其
关注逐渐减少。 伊朗核协议执行得比
较顺利的话，美国在该地区军事威慑
的态势会逐渐淡化，这个地区的内部
因素就会变得比较突出。

安倍不让中日关系缓和
东方早报：中国面临哪些地缘政

治风险，如何积极应对？
吴心伯：朝鲜半岛、东海、南海在

2014年都会不停挑战中国的安全神
经。

朝鲜半岛的风险主要是朝鲜处
于政策转型过程中。 新领导人一方面
在巩固地位，另一方面试图建立新的
政治议程。 如果我们观察到过去两年
的情况是正确的话，实际上，金正恩
可能更多在强调经济发展， 改善民
生， 外部如果能引导鼓励这种趋势，
能把经济发展放在政治议程的第一
位，对朝鲜今后对外政策走向是有利
的。 把经济放在第一位，那么对外政
策肯定更多强调和解和合作性。 中国
和相关国家还是要推动朝鲜的转型。

海上的风险主要是钓鱼岛问题。
钓鱼岛问题是放在中日关系框架下
考虑的，估计在安倍任期剩下的时间
里，中日关系都会保持一种冷淡的状
态。 在这个背景下，我们要做好危机
管理，防止在中日之间低烈度摩擦和
冲突。 安倍需要有一个外部的紧张
源， 才能在国内顺利推进修宪扩军。
中日关系改善需要双方的意愿，安倍
没有这个意愿，他有他的议程，他的
议程需要保持这种紧张态势。 我们可
能很难指望在安倍执政期间中日关
系有很大的缓和， 所以只能确保底
线， 底线就是尽量减少摩擦和冲突，
这是我们2014年需要做的。

东方早报：您去听安倍的发言了
吗？

吴心伯：安倍的报告是在最大的
一个会场，不过我没去听。 我知道安
倍要讲中国，所以我想我还不如先点
评一下日本的立场和政策。

我参加的专题讨论时间是在他
演讲之前，我讨论时讲安倍是“麻烦
制造者”，跟我同一个讨论会的学者，
也是“地缘政治风险”理事会上一任
主席依安·布雷默，他说，西方很难认
同把安倍称作“麻烦制造者”。

有一个日本学者田中明彦，以前
是东京大学教授，现在负责日本对外
援助，我们也比较熟悉，他听完我们
的发言后一口气向我提了3个问题：1.
你们通过大使在全球批判安倍，还要
批判多久？ 2.你们真的认为安倍是要
挑战二战秩序吗？ 3.如果你们把安倍

界定为“麻烦制造者”，那么你们指望
安倍接下来会做什么？

我是这样回答的： 第一个问题，
大使批判是反映了中国对安倍做法
的极度不满，也反映了中国公众的情
绪。 还要批判多久要看安倍的态度，
如果他还是在为参拜靖国神社辩护，
还要继续参拜， 我们就一直批判下
去。 第二，安倍要修宪，寻求自卫权，
而日本现有宪法是二战后国际安排
的一部分。 第三个，我觉得日本学者
问这个问题的意思是，你们界定他是

“麻烦制造者” 的话， 他就破罐破摔
了。 我们批判安倍不是把他一棍子打
死， 我们是希望他能够有正面的回
应， 采取实际措施改善与邻国的关
系，而不是继续制造麻烦。 但是，如果
继续挑衅，我们会继续给他贴标签。

东方早报：中国刚刚公布了国家
安全委员会的设置，今后会不会发布
中国的国家安全战略报告？

吴心伯：中国的国家安全委员会
跟美国不一样， 美国国会有立法，要
求政府每四年报告一次，所以美国会
有国家安全报告。 中国的国家安全委
员会是中共中央的机制。 它起两个作
用，一个是制定政策，另一个是协调
统筹。 中国的国家安全委员会同时兼
顾国内和国际。 这次的人员设置，实
际上是以前中央外事工作领导小组
的放大版，中国国家主席习近平担任
主席，国务院总理李克强、全国人大
常委会委员长张德江担任副主席，规
格就不一样了，党政军协调起来就没
问题了。

达沃斯经验的启示
东方早报：达沃斯论坛主办方是

怎么与您联系上的？ （吴心伯于2012
年应邀参加世界经济论坛的智囊机
构“全球议程理事会”旗下的“地缘政
治风险” 理事会， 并担任副主席，从
2013年7月1日起受邀担任该理事会
的主席，任期一年。 他是首位出任该
理事会主席的中国学者。 ）

吴心伯：我想应该是他们驻北京
的代表处，他们比较关注中国的学者
和研究领域，可能是代表处向总部推
荐，然后就给我发来了邀请。

我是2012年第一次接到世界经

济论坛“全球议程理事会”的邀请，这
个理事会旗下一共有85个理事会，每
一个都是关注一个专题领域，有中国
理事会、地缘政治风险理事会、美国
理事会等等。 每个理事会有15名左右
的专家，在全球范围内遴选。 当时的
主席是前面提到的美国人布雷默，他
是欧亚集团（Eurasia Group）的总裁。
当时我加入后，该理事会一共有两个
中国学者。

东方早报：学者参加各种论坛有
没有自己的选择标准？

吴心伯：对我来说，一个是议题，
自己是不是感兴趣。 第二个看论坛请
哪些人， 和你一起发言的都有谁，可
以了解大概是什么层次。

除了世界经济论坛， 我比较感
兴趣的还有香格里拉对话， 对了解
和讨论亚太安全形势很有帮助，去
参加的军方高级将领比较多。 还有
雅加达防务对话、韩国的济州论坛，
都办得不错。

办论坛热热闹闹像开party还不
够， 达沃斯论坛每年都能请到三四十
位国家领导人来演讲， 这不是一般论
坛能做到的。去年基辛格来，有一个基
辛格专场，基辛格说他以前来过一次。
他指着大会议厅说， 那时也就是前面
坐满前三排这么多，现在有几千人。现
在很多大公司以成为它的会员而自
豪，它的标准很严，参加会员的公司年
产值要在50亿美元以上。 对学者也一
样， 它认为你在这个领域内是比较突
出的才邀请你， 达沃斯论坛年会已成
为一种身份，所以大家都愿意去。

东方早报 ： 论坛上中国学者多
吗？

吴心伯：世界经济论坛设在纽约
的办公室是除了瑞士总部以外最大
的办公室，每年达沃斯年会，有三分
之一参会人是美国的，这就是话语权
的体现。 我去年第一次参加达沃斯年
会，这个感受很强烈，每一个议题会
场，要么主持人是美国人，要么发言
嘉宾有一个是美国人。 去年牛津大学
一个学校就来了20多个人，我们国内
大学加起来也就20来个人。 今年中国
学者参会的更少。 中国学者住在同一
个饭店，早餐时都能碰见，大多数还
是搞经济的，搞国际关系的非常少。

2014年达沃斯论坛“地缘政治风险”理事会主席吴心伯：

“中国应做好中日危机管理”

1月23日，大连万达商业地产股
份有限公司通过其境外子公司
Wanda� Properties� International� Co.�
Limited在海外成功发行6亿美元10
年期美元债券， 为一年来亚洲房地
产企业首个10年期债券。 这是万达
商业地产公司继去年首次发行6亿
美元5年期美元债券后再次在海外
成功发债。 这次发债受到国际投资
者的热烈追捧， 在没有进行路演的
情况下，其发行规模之大、认购倍数
之高、票面利率之低创造多项纪录，

反映了国际资本市场对万达的高度
认可。

万达商业地产公司本次发债创
造了中国民营企业海外发债的多项
纪录：一是金额最大，是一年来中国
房地产业最大规模的10年期美元债
券发行之一。 二是成本低，票面利率
7.25%，大大低于中国地产公司同期
债券平均水平。 三是市场反应热烈。
本次发行在没有进行路演的情况
下， 获得超过200家投资者的认购，
订单总额超过33亿美元， 认购倍数

超过6倍。 在美国国债利率上升预期
较大，长期债券市场疲弱的情况下，
本次长期债券发行所取得的市场反
应十分罕见。

在强劲订单支持下， 本次发行
的最终价格较初始价格指引收紧
20个基点， 发行规模由计划的5亿
美元上调至6亿美元。 最终订单分
配为亚洲投资者占83%， 欧洲投资
者占17%。 从投资者类型看，国家主
权基金占5%， 债券基金占67%，其
余为保险公司、商业银行、私人银

行及公司客户。 本次认购的大部分
投资者同时也是万达商业地产上
次5年期债券发行的投资者 ,� 反映
万达品牌已受到国际投资者的充
分认可，建立了与投资者长期互信
的良好基础，彰显了万达海外资本
市场影响力。

凭借在中国境内领先的市场地
位、商业模式和持有商业物业规模，
万达商业地产公司及发行债券均获
得全球三大知名评级机构标普、穆
迪、惠誉给予的投资级评级。 万达商

业地产公司的债信评级为“Baa2�稳
定（穆迪）”、“BBB+稳定（标普）”和

“BBB+稳定（惠誉）”，是目前唯一获
得该等级评级的民营、 非上市房地
产企业。 2013年11月，万达商业地产
公司首次美元债券发行就受到国际
投资者热烈追捧， 共获得4.6倍超额
认购， 成功发行6亿美元5年期美元
债券。 境外发债为万达商业地产公
司建立了低成本融资渠道， 有利于
进一步巩固和提升企业的市场领导
地位。

受国际资本追捧 获超6倍认购
万达再次成功发行6亿美元长期债券

安倍需要有一个外部的
紧张源，才能在国内顺利推
进修宪扩军。 中日关系改善
需要双方的意愿，安倍没有
这个意愿， 他有他的议程 ，
他的议程需要保持这种紧
张态势。 我们可能很难指望
在安倍执政期间中日关系
有很大的缓和，所以只能确
保底线，底线就是尽量减少
摩擦和冲突 ，这是我们2014
年需要做的。

吴心伯
复旦大学国际问题
研究院常务副院长
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